

L'argument de la filiation. Aux fondements des sociétés européennes et méditerranéennes

■ Pierre Bonte, Enric Porqueres i Gené
Jérôme Wilgaux (eds.)

C'est une représentation de la filiation qui la conçoit comme biologique

La notion de filiation examinée dans l'ouvrage s'émancipe du donné biologique de l'espèce humaine - le caractère sexué de sa reproduction et la succession dans le temps de ses générations - pour être appréhendée dans toutes ses dimensions sociales et culturelles, en insistant plus particulièrement sur le cadre monothéiste des sociétés anciennes et modernes situées autour de la Méditerranée, européennes et non-européennes.

Pour certaines de ces sociétés où l'identité des individus et sa transmission passent par les hommes les réflexions montrent que les femmes y imposent leur marque par la parenté de lait. Dans d'autres, les pratiques d'alliance de mariage dans des degrés rapprochés de consanguinité brouillent le calcul de la filiation, la distinction des lignées... L'inflexion unilinéaire souvent privilégiée apparaît ainsi comme une construction dont l'appel à d'autres relations filiales ou électives restitue la complexité de l'argument de la filiation.

Sous cet argument, l'ouvrage rapproche entre elles les cultures de la parenté ancrées dans les pourtours méditerranéens et dans le reste de l'Europe, de la Genèse biblique aux biotechnologies contemporaines.

Points forts de l'ouvrage

- Les rapprochements opérés entre des systèmes de parenté et d'alliance, observables en Europe et autour de la Méditerranée, généralement considérés comme relevant de principes différents ;
- La recherche des représentations fondatrices dans les grandes cultures religieuses monothéistes de tradition testamentaire partagée ;
- Le pari pluridisciplinaire (anthropologie, droit, histoire...) contribuant à restaurer une certaine convergence des problématiques qui révèle des continuités culturelles, et éventuellement structurelles.

Liste de contributeurs

ABÈLÈS MARC, directeur de recherches CNRS-LAIOS, Paris
BENKHEIRA HOCINE, directeur d'études EPHE- GSRL, Paris
BESTARD JOAN, professeur d'anthropologie, université de Barcelone (Espagne)
BONTE PIERRE, directeur de recherches émérite CNRS-LAS, Paris
BRULÉ PIERRE, professeur émérite d'histoire ancienne, université de Rennes II
BRUNET LAURENCE, Université de Paris I
CONTE ÉDOUARD, professeur d'anthropologie, université de Bern (Suisse)
BIZZOCCHI ROBERTO, professeur d'histoire, université de Pise (Italie)
FORTIER CORINNE, chargée de recherches CNRS-LAS
GLASSNER JEAN-JACQUES, directeur de recherches CNRS-ARSCAN
MELHUUS MARIT, professeure, université d'Oslo (Norvège)
MONTANER PEDRO DI, Archives de Palma de Majorque (Espagne)
MOREAU PHILIPPE, professeur à l'université Paris-Est-Créteil
PORQUERES I GÉNÉ ENRIC, directeur de recherches EHESS- LAIOS, Paris
SCHEID JOHN, professeur au Collège de France, Paris
SVENBRO JESPER, directeur de recherches CNRS
VARTEJANU-JOUBERT MADALINA, chargée de cours EHESS
WALENTOWITZ SASKIA, assistante de recherches, université de Bern (Suisse)
WILGAUX JÉRÔME, maître de conférences, université de Nantes



Parution • octobre 2011
Éditions de la Maison des sciences de l'homme
ISBN • 978-2-7351-1336-1
15x23cm broché
Collection Méditerranée-Sud
474 p., graph. • 37€

En librairie

- PIERRE BONTE, anthropologue, directeur de recherches émérite CNRS-LAS Collège de France
- ENRIC PORQUERES I GENÉ, anthropologue, directeur d'études, EHESS-LAIOS
- JÉRÔME WILGAUX, historien, maître de conférences, université de Nantes, LAHM

Communiqué de presse

Plus d'informations • www.editions-msh.fr

Communication-presse • Corine Le Carrer
lecarrer@msh-paris.fr • 01 43 37 72 80



Fondation de la Maison des sciences de l'homme
Correspondance 190 avenue de France
CS n°71345 • 75648 Paris cedex 13